



Valencia dib. y lit.

Lit. de la obra a cargo de P. Gonzalez S.ª Clara S. Madrid



Angel Urdaz

# EL BRIGADIER DE INFANTERÍA

## DON ANGEL ELIZALDE DE IDOATE.

— Suantigüedad 21 de agosto de 1851. —



L EXCMO. SR. D. ANGEL ELIZALDE DE IDOATE nació en la villa de Monreal, provincia de Navarra, el día 26 de febrero de 1793, siendo sus padres D. Benito y doña Juana Maria de Idoate.

1809.—Empezó á prestar servicios á su patria desde 6 de diciembre de este año que fué elegido sargento primero del regimiento húsares de

Navarra, hallándose en la accion de Caseda el 28 del mismo mes.

1810.—Tomó parte ELIZALDE en la accion de Burguete el 13 de enero; en la de Egea de los Caballeros el 6 de febrero; en la de Caparrosa el 2 de marzo; en la de Obanos el 23 del mismo; en la de Monreal el 20 de abril; en la del puerto de Azpiroz el 26 del mismo; en la de la venta de las Campanas el 9 de mayo; en la del Carrascal el 31 del mismo y 1.º de junio; en la de Leoz el 21; en la de Cordovilla el 11 de julio; en la de Tarazona el 3 de agosto; en la de la venta de Mendivil el 19; segunda vez en el Carrascal el 3 de octubre; en las de Eibar los dias 9 y 10 de noviembre, y nuevamente en Monreal el 19 de diciembre.

1811.—Siguió en operaciones, asistiendo el 12 de enero á la accion de la Venta Vieja; el 31 del propio mes á la de Lumbier; el 23 de febrero á la de Sarasate; el 9 de marzo á la de Viana; el 1.º de abril á la de Irurezqui; el 16 á la de Maestu; el 3 de mayo á la de Arlaban, los dias 11 y 12 de julio á las de Mendoza y Monjardin; el 7 de agosto á la de Legaria; el 2 de setiembre á la de Mendivil; el 9 de octubre á la de Baciacoa, y en el mes de noviembre á la de Huesca.

1812.—Los hechos de armas en que se halló ELIZALDE en este año fueron el encuentro y accion de Sangüesa en los dias 13 y 14 de marzo; la de Foncalde el 6 de abril; la de Segura el 2 de mayo; la de Tiebas el 5 de junio; la de Noain el 8; la de Zubiri el 12 de julio; la de Vizcarret el 7 de agosto; la de Nagore el 12 de setiembre; la de Eslaba el 15 de octubre; y la de Gasoneta el 21 de diciembre.

1813.—En 3 de enero de este año fué nombrado por eleccion teniente del segundo regimiento de Voluntarios de Navarra, y el 11 del mismo mes en la batalla de Mendivil recibió dos heridas de bala: concurrió despues á la accion de Sos el 18 de mayo; á la de Lerin el 25; á la de Puente la Reina el 7 de junio, y á la de Leciénena el 10 de julio, donde fué tambien gravemente herido.

1814.—Restablecido ya ELIZALDE, continuó en campaña, y en enero y febrero de este año se halló en las dos acciones que ocurrieron en Baygorri de Francia y en varias escaramuzas que tuvieron lugar durante el bloqueo de la plaza de San Juan de Pie de Puerto, en el que continuó desde el segundo de los dos meses últimamente mencionados hasta la declaracion de la paz general.

1815 á 1817.—En 31 de agosto del primer año pasó ELIZALDE á continuar sus servicios al regimiento infantería de Africa, hasta 31 de octubre de 1817 que se trasladó al de Cantabria, expedicionario á Ultramar.

1818 y 1819.—Con este cuerpo se embarcó en el puerto de Cádiz el 9 de mayo del primer año con destino al Perú, y pasando el cabo de Hornos desembarcó en el Callao el 26 de octubre, entrando desde luego en operaciones y sufriendo en el siguiente año segundo y tercer bloqueo del referido puerto del Callao.

En 3 de enero del mismo ascendió á capitán por antigüedad.

1820.—Continuó en campaña, y en 16 de diciembre con la fuerza de dos compañías de infantería y un piquete de caballería, se le comisionó para perseguir á los insurgentes de la provincia de Yayos.

1821.—El distinguido mérito que ELIZALDE contrajo en la accion de Pacarán el 21 de junio, fué causa de que se le concediera con esta fecha el grado de teniente coronel.

Restituido despues al ejército, atravesó por segunda vez la cordillera de los Andes, operando con la division destinada al auxilio de la plaza del Real Felipe del Callao, sitiada por los enemigos, en la que quedó al retirarse aquella, y estrechado de nuevo el sitio, fué comprendido en la capitulacion que tuvo lugar el 29 de setiembre, y en cumplimiento de la misma se embarcó en aquel puerto el 19 de noviembre para regresar á la Península.

1822 y 1823.—Arribó ELIZALDE á Cádiz el 3 de junio, y permaneció en el depósito de Medina Sidonia hasta 22 de julio de 1823 que ingresó en el regimiento infantería de linea, núm. 26, hallándose en la accion del Trocadero el 31 de agosto, donde fué hecho prisionero.

1824 á 1829.—Estuvo en el depósito de Almagro hasta 29 de marzo del primer año, que se le expidió la licencia indefinida para el pueblo de su naturaleza, cambiándosele aquella en la ilimitada cuando fué purificado en 27 de enero de 1828.

En 30 de junio del mismo año fué destinado al regimiento infantería Voluntarios de Navarra, 6.º ligero, con el que permaneció en servicio ordinario el resto del año siguiente.

1830 y 1831.—Siguió ELIZALDE en servicio ordinario, y á la entrada que intentaron los constitucionales emigrados por la frontera de Francia en el primer año, se halló el 20 de octubre en la accion de Varcárcos, por la que se le concedió con la misma fecha el grado de coronel, y la cruz de primera clase de San Fernando, por Real cédula de 9 de noviembre.

Por otra de 10 de febrero de 1831 obtuvo la cruz de San Hermenegildo, y en 30 de setiembre del mismo año fué nombrado por eleccion mayor comandante.

1832 y 1833.—Destinado al ejército de observacion, que se denominó del Tajo, organizado sobre la frontera de Portugal por el gobierno español con el objeto de estar á la mira de los acontecimientos de aquel reino, desempeñó ELIZALDE el cargo de ayudante de la segunda brigada de la segunda division, desde el 16 de setiembre del primer año, hasta fin de mayo del segundo.

Pasó luego á Aragon aquel cuerpo de ejército, y el capitán general de la provincia le nombró gobernador interino del castillo de la Aljafería, en Zaragoza, nombramiento que S. M. se sirvió aprobar por Real orden de 25 de octubre.

1834.—En servicio ordinario.

1835.—En 26 de abril se embarcó ELIZALDE en Barcelona con destino á la Habana; pero habiendo naufragado en el mismo dia, tomó tierra en Cuevillas, venciendo los peligros que eran consiguientes. Volvió luego á embarcarse en la misma ciudad el 20 de mayo, y desembarcó en la Habana el 22 de julio, ingresando en el regimiento infantería de la Corona, núm. 10, peninsular de Cuba.

1836 y 1837.—Continuó en la misma isla, y en el segundo de los años marginales formó parte de la division que fué á operar á la provincia de Cuba.

En 14 de setiembre del mismo el capitán general de la isla le nombró vocal de la comision militar, y en 14 del inmediato diciembre fué ascendido á segundo comandante por antigüedad.

1838 y 1839.—Siguió ELIZALDE desempeñando el cargo de vocal de la comision militar, sin desatender las funciones peculiares de su empleo durante el año de 1838, y en 31 de octubre del mismo pasó al regimiento de Nápoles, núm. 2, peninsular.

El capitán general de la isla, queriendo utilizar sus conocimientos y esperiencia, le tuvo empleado desde 21 de abril hasta 11 de octubre de 1839, en la seccion de guerra y marina de la comision régia, y una vez terminados los trabajos de esta dependencia, se le expidió la compe-

tente certificacion, manifestando que habia desempeñado su cometido á satisfaccion del presidente y de los vocales.

La misma autoridad superior de aquella Antilla le nombró para acompañar al subinspector general, en clase de secretario de la revista de inspeccion que pasó al regimiento infantería de Cuba, que guarnecia el departamento del Centro; regresando á la capital el 30 del mismo mes.

1840.—Desde 31 de enero volvió ELIZALDE á ser empleado en clase de secretario de la revista de inspeccion, pasada por el mismo subinspector general á los regimientos de Leon, Union, Tarragona y España, que guarnecian los departamentos del Oriente y Centro de la Isla; regresando á la capital el 23 de abril, despues de terminada su comision, á satisfaccion de las autoridades superiores.

En 23 de octubre fué nombrado por el capitán general sargento mayor interino de la plaza de la Habana, encomendandose al propio tiempo á su cuidado el ramo de policia y la inspeccion del cuerpo de serenos.

1841.—Continuó con estos cargos hasta 10 de julio, y en 28 de mayo fué nombrado por eleccion primer comandante, pasando al regimiento infantería de España.

1842 á 1846.—En servicio ordinario; y en 17 de diciembre de 1843 obtuvo del subinspector general del ejército de la Isla el encargo de pasar al cuadro veterano de Milicias de Cuba y Bayamo la revista de inspeccion que aquel general no habia podido verificar por sus muchas ocupaciones, segun lo comunicó en 10 de mayo anterior, comision á que ELIZALDE dió el mas exacto y satisfactorio cumplimiento.

En 14 de agosto de 1846 fué ascendido por antigüedad á coronel efectivo.

1847 á 1849.—Por Real cédula de 1.º de julio de 1847 obtuvo la placa de San Hermenegildo. En 18 de agosto del mismo año, y en virtud de Real órden de 18 de junio anterior, el capitán general le nombró fiscal para instruir sumaria sobre la administracion del brigadier don José Acosta y el coronel D. Juan Bautista Brodet, jefes 1.º y 2.º de los escuadrones rurales de Fernando VII, por denuncia hecha á S. M. por el ayudante mayor del mismo cuerpo D. José María André; la que entregó concluida y en estado de elevarse á plenario el 20 de junio de 1848.

Estuvo ELIZALDE encargado del despacho de los negocios de la subinspeccion general de aquel ejército desde el 16 de diciembre del propio año hasta 8 de enero de 1849, por haber desempeñado interinamente el mando de la capitania general de la Isla el subinspector general segundo cabo; y con motivo de la salida que verificó esta autoridad, fué nombrado ELIZALDE para el despacho de la subinspeccion, que desempeñó desde 26 de agosto hasta 26 de octubre, que el subinspector general regresó á la Habana.

1850.—Habiendo salido el capitán general á recorrer varios puntos del departamento occidental en 15 de enero de 1850, se encargó el segundo cabo del despacho de la capitania general y ELIZALDE de los negocios relativos á la subinspeccion, que desempeñó hasta 26 del propio mes, encargándose nuevamente y por la misma causa de este destino desde 18 de febrero hasta 1.º de marzo.

En 10 de setiembre volvió á desempeñar el mismo despacho y la presidencia de la comision militar, cesando en el primer cargo en 15 del expresado mes, y en el de presidente de la comision en 26 de octubre.

En 28 de noviembre se le confió la tenencia de gobierno político y militar de la Nueva Filipina, que desempeñó sin desatender su empleo de primer jefe del regimiento ya citado.

1851.—Siguió desempeñando los mismos cargos; y cuando los piratas, mandados por Lopez, invadieron la Isla, tomó ELIZALDE el mando de la cuarta columna de operaciones, con la que operó activamente desde el 12 de agosto, persiguiendo á los invasores, y logrando darles alcance el 21 del mismo mes en el sitio llamado Candelaria del Aguacate, donde los atacó, batiéndolos y dispersándolos completamente: en esta accion recibió ELIZALDE una herida de bala de fusil en la cadera izquierda, y por el mérito que contrajo en ella fué promovido con la misma fecha al empleo de BRIGADIER.

A consecuencia de este nombramiento fué baja en fin de setiembre en el regimiento infantería de España, peninsular de Cuba, y continuó en su destino de gobernador militar y político de la Nueva Filipina.

1852 y 1853.—Continuó con el mismo cargo hasta fin de enero del primer año, que le fué conferido el de comandante general de Cinco Villas y teniente gobernador político y militar de Trinidad.

Por Real órden de 19 de octubre fué declarado comendador de la Real y distinguida órden española de Carlos III, con motivo del natalicio de la Princesa de Asturias.

ELIZALDE desempeñó este empleo con la mejor inteligencia y el mayor celo por el bien del servicio hasta el 8 de abril de 1853 que se embarcó en la Habana con Real licencia para trasladarse á la Peninsula á restablecer su salud. Desembarcó en Cádiz en 30 del mismo mes y continuó disfrutando del Real permiso en varios puntos hasta fin de diciembre.

1854.—Hasta fin de enero de este año estuvo en Sevilla destinado á las órdenes del capitán general de Andalucía, y despues le fué concedido su cuartel para Pamplona.

Hallándose en esta plaza el capitán general de Navarra, le nombró presidente del consejo de guerra permanente, comision que desempeñó desde febrero hasta 18 de julio.

1855 y 1856.—Continuó en situacion de cuartel en la misma plaza, y con motivo de los acontecimientos de julio, el capitán general del distrito le confirió el mando de una columna destinada á reforzar y auxiliar la guarnicion de Jaca, con órden de encargarse al propio tiempo de su gobierno, como lo verificó, continuando en él hasta 9 de setiembre que volvió á Pamplona y á su anterior situacion de cuartel.

En recompensa de los servicios prestados en estos sucesos, S. M. tuvo á bien conceder á ELIZALDE, por Real órden de 15 de agosto, la gran cruz de Isabel la Católica.

En el siguiente cuadro se comprenden sus ascensos y años de servicio.

FECHA DEL NOMBRAMIENTO.			EMPLEOS	AÑOS DE SERVICIO.		
Día.	Mes.	Año.		Años	Meses.	Días.
6	Diciembre.	1809	Sargento primero por eleccion.	3	»	27
3	Enero.	1815	Teniente por id.	6	»	12
15	Enero.	1819	Capitan por antigüedad.	2	5	6
21	Junio.	1821	Grado de teniente coronel por mérito de guerra.	9	3	29
20	Octubre.	1830	Id. de coronel por id.			
30	Setiembre.	1831	Mayor comandante por eleccion.			
14	Diciembre.	1837	Segundo comandante por antigüedad.	20	10	1
28	Mayo.	1841	Primer comandante por eleccion.			
14	Agosto.	1846	Coronel por antigüedad.			
21	Agosto.	1851	Brigadier por mérito de guerra.	5	4	10
ABONOS.						
Por la guerra de la independencia.				4	9	10
Por la de 1820 á 1823.				1	3	»
Por la de América.				2	10	24
Total de servicios con abonos hasta fin de diciembre de 1856...				55	11	29

El Brigadier de infantería DON ANGEL ELIZALDE DE IDOATE está condecorado con la gran cruz de Isabel la Católica, la de comendador de Carlos III, cruz y placa de San Hermenegildo, la de 1.ª clase de San Fernando y otras varias de distincion. Este brigadier ha servido bastantes años en el ejército de Cuba, donde ha desempeñado varios mandos importantes, y en 1851 tuvo la gloria de ser uno de los que batieron y derrotaron á los atrevidos piratas que quisieron arrebatar la perla de las Antillas á la corona de España.